

Ländern die berühmtesten Gärten besucht, sondern auch die Bäume selbst zu verschiedenen malen kommen lassen; desgleichen fast alles, was von dieser Materie geschrieben worden, gelesen habe; so glaube, daß von vielen andern, desto sicherer denen Liebhabern mit einer Nachricht von den Kern-Obst-Sorten, so wie auch von den Stein-Obst-Sorten dienen kann. c)

Der erste unter allen Schriftstellern, welcher deutlich und systematisch von Obst-Sorten geschrieben, ist ohne Zweifel Quintinge, nicht nur ein geschickter, sondern auch ein gelehrter Gärtner des Königs in Frankreich Ludewig des XIV. d)

c) Der selige Herr geheime Kammerrath, ein sehr thätiger Mann bis an sein Ende, der in noch wichtigern Theilen des menschlichen Wissens, besonders durch sein Kunst-Lexikon bekannt und berühmt ist, pflegte allemal mit der stärksten und beharrlichsten Anstrengung auszuführen, was er einmal unternommen hatte und leistete allemal nichts gemeines.

d) Er war eigentlich Directeur aller königlichen Gärten; und der König, der selbst ein Liebhaber des Obsts war, wie Friedrich der Einzige von Preußen, hatte Befehl gegeben, daß von allen Seiten her die mancherley vorhandenen Obst-Sorten eingesandt werden mußten, damit sie Quintinge näher prüfen, ordnen, und diejenigen, die es verdienten, weiter fortpflanzen möge. Daher eine solche ausgebreitete